
「變更臺中市大平霧地區都市計畫主要計畫（機

關用地為農會專用區）（配合中華民國農會總部改

建計畫）案」暨「變更臺中市大里地區都市計畫

細部計畫（配合中華民國農會總部改建計畫）案」 

【公開展覽說明會－會議紀錄】 
 

一、開會時間：109 年 5 月 13 日（星期三）上午 10 時整 

二、開會地點：中華民國農會 3 樓會議室 

三、主持人：呂股長逸山 紀錄：陳東興 

四、出列席單位及人員：詳簽到簿 

五、規劃單位簡報：略 

六、與會人員發言摘要（依發言次序） 

（一）中華民國農會張總幹事 
    各位與會來賓，大家好，很感謝大家來參與本次中華民國農會辦

理都市計畫變更的說明會，早期臺灣省農會是在目前的總統府（日治

時期為總督府），民國 46 年時政府政策指示部分單位須南遷，所以臺

灣省政府遷至南投，臺灣省議會遷至霧峰，而臺灣省農會遷移至大里，

自民國 47 年起臺灣省農會之發展即與大里地區之發展息息相關，當時

大里地區之人口大約為 1 萬餘人，當時省農會遷移下來之人口即有 500
餘人，省農會當時即以購買土地之方式，買下本次變更案範圍之土地

作為辦公室使用，應該是辦理都市計畫之承辦人員（單位），因省農會、

省府及議會之搬遷事因，將省農會誤以為是公務機關，而將土地編定

機關用地。另當時省農會搬遷時在鄰近較偏離大里市中心區域也買了

一塊地作為宿舍使用（供搬遷至此地工作的 500 餘名員工居住使用），

被編定為住宅區，以當時買地之單價，變更基地（機關用地）是宿舍

區（住宅區）的 2 倍，該兩者之使用反而是單價低之宿舍區（住宅區）

較不受限，若以當時幣值換算，本基地價值應該算是商業區，卻反而

使用上因為被誤編定為機關用地，導致基地使用有所限制；本案變更

之原因主要是因為建築物已逾 60 年，除原有建築物使用強度低，且因

農會不是公務機關，無法申請改建或重建，造成農會相當大的困擾，

在這期間，其實全國農會之代表、理監事，曾經多次建議本會總部是

否遷移至本會所有之其他土地，包括成功嶺、文心南路、雲林、彰化



及臺北，尤其臺北有新建一棟辦公大樓，但是我們也了解，包括大里

的耆老、里長、議員們都知道從以前臺灣省農會到目前改制為全國農

會（中華民國農會），大里的發展與農會其實是生命共同體，所以全國

農會是期待可以在這個基地上興建一棟大樓，作為全國 302 家農會的

指揮中心，在大樓完工後，也可以將臺灣農會 120 年的發展及歷史，

在此地展示與陳列，讓農民或以及對於想了解或想探討農會歷史的民

眾，可以在這個地區充足獲得農會的歷史及資訊。 
    希望本次的都市計畫變更案可以得到各位大里地區居民的認同與

支持，目前全國農會也已發包請建築團隊，在建物量體以及使用性質

上，可以按地方的需求，提供多元化之用途，對大里地區之發展貢獻

一份力量。 
    目前本都計案變更的容積率與建蔽率係與原來這個基地的規定相

同，並未請求再提高，也願意在基地面臨十字路口的位置，因為交通

較為複雜，如果因此須利用本基地之土地內縮（可作為法定空地），來

增加通透感，維護交通安全。此外目前估算日後興建大樓之法定停車

位約 90 格，而目前設計亦增量設置，可達約 170 格，可有效協助解決

附近地區現有停車位不足之問題。另外也希望大樓興建完成後，可以

有部分樓層作為商業使用，供農民及附近居民使用，帶動地方的整體

發展，讓全國農會可以對地方發展提供一大助力。 
    在此誠摯邀請與歡迎各位來賓，對於這棟大樓在後續的興建、使

用與發展，有那些方面需要特別注意或發展方向，我們將聽取與會來

賓寶貴的意見，將各位的建議列為本棟大樓規劃設計之方向，謝謝。 

（二）段議員緯宇 
    各位與會來賓，大家早安，大家好，有三件請求，請農會這邊協

助：1.東榮路停車場之開發，因為目前規劃的停車位開發數量過低，

因此尚未獲同意進行開發，請農會增加停車位數量，但不反對採收費

機制，本就應由使用者付費，且建置停車場也是需要成本及維護費用。

2.本次大樓改建除了帶動全省農會之經營以外，也可以提供農產品的

銷售與展示，建議將低樓層提供商業使用，高樓層部分作為辦公使用，

如此可帶動我們內新地區附近商業區（市中心）的發展與地方繁榮。

3.高樓層大樓興建成本雖較高，但請農會盡量提高容積來興建高樓層

大樓，從作為大里地區議員之觀點，臺 74 線臨原臺中市區都是高樓大

廈，讓大里地區與原臺中市的發展同步，讓過去因臺中縣、市城鄉發

展的差距，可因中華民國農會大樓開發案，藉此帶動大里地區市中心

發展，也作為大里地區複合商業開發辦公大樓的範例，讓大型商業行

為開發商（如 COSTCO），看見大里地區的開發價值，其實大里地區

的人口數目前是臺中市各區排名第 2，僅次於北屯區，而人口密度為

第 1，因此大里地區是具有商業開發潛力的。在此也以十二萬分的謝



意，感謝農會願意繼續在此開發，帶動地方繁榮發展。 

（三）內新里林里長 
    感謝段議員及各位議員辦公處同仁的蒞臨指導，各位與會來賓大

家好，全國農會張總幹事對地方的幫助是有目共睹的，在此感謝農會

願意進行本開發案，可有效帶動地方發展，其實近年來一直有大型開

發商（像家樂福、大潤發…）來接觸與詢問我，在內新里地區是否有

土地，可供租用，來建置大型商場或休閒運動中心，目前既然農會有

興建大樓的規劃，應該將大型賣場及健身休閒的使用都納進來，另外

也希望可以提供一個讓附近 7 個里辦理活動使用的空間。 

（四）長榮里洪里長 
    大家好，本人對本開發案樂觀其成，確實附近是早期開發區，沒

有大樓的開發案，希望農會興建大樓，可以帶動地方發展。 

（五）日新里顏里長 
     大家好，剛剛農會張總幹事一開始提到可能要遷離大里區時，當

時我心中有很大的震撼，還好最後願意留下來開發，其實在過去，省

農會是過去內新庄的地標，本地居民或是找路跟問路的外來客，只要

一提到省農會大家都知道，我想建議的事項在剛剛議員及各位里長都

有提及，這邊想再次強調的是本開發案對地方發展的重要性，希望大

樓興建後可以有更多停車位及活動空間供里民使用，當然我們並不反

對合理的收費。 

（六）中華民國農會張總幹事回覆 
     感謝議員及三位里長的指導與建議，本案開發為高樓層大樓，如

果只可以做為一般辦公使用，或許將有幾個樓層閒置，沒有實際的使

用，因此誠如諸位（議員及各位里長）的建議，如果可以讓商業使用

性質的行業也能進駐，農會也樂意增加投入成本進行開發來帶動地方

發展，另外目前各里來農會借用場所辦理活動，本會也都免費提供場

所，日後新大樓興建後，會有很多間會議室包括有大禮堂，也會跟現

在一樣，繼續提供場所給附近 7 個里來借用，都不是問題。 

（七）民眾 
    以後興建大樓，如果蓋越高，地基是不是會挖越深，會不會造成

地層下陷?我們鄰近的房子會不會受到影響，或是如果農會興建時墊高

會不會造成排水往我們舊房子這邊，造成我們這邊積水或排水不良的

問題? 

（八）中華民國農會張總幹事回覆 
    整個大樓興建，在興建過程都會經過各項評估與規劃，也會經過



市府的核准才會進行。 

（九）  段議員緯宇：（第二次發言） 
    這邊先對民眾疑慮作一個簡單的說明，我個人是土木背景的，施

工期間對地下水層水量略有差異，應該是不會有地層下陷的問題，屆

時通常會以連續壁的方式施作，興建時應該是對附近使用地下水的民

眾會有影響，日後在施工期間，可請施工單位針對附近先進行調查，

對於受影響的戶別，可考量幫這些住戶接管簡易自來水的方式來處理。 
    另外也請教主持人，這裡是大里地區第一期重劃範圍內，為何不

將農會這個地區變更為商業區，既然要變更，建議直接變更為商業區，

除可延續基地南側街廓（都市計畫為商業區）的使用性質與開發，亦

可藉有本次開發帶動周遭經濟，促進地方繁榮與發展。 

（十）  主持人回應： 
    感謝段議員為了地方繁榮與發展，提供這樣的建議。專用區有一

個地方比較好的方式就是可以指定用途別，當然也包括商業使用，這

部分請規劃團隊跟農會再討論需求與評估，只是如果改變到原來農會

跟農委會申請內容以及內政部同意的都計法第 27 條個案變更事項，這

樣可能需請農委會跟內政部溝通看看，視實際狀況進行討論。 
    另外各位鄉親或與會的來賓，如還有不同意見也可透過宣傳單上

面的意見表另行提供，接下來也請規劃單位針對大家的意見作一個簡

要的答覆與回應。 

（十一）  規劃單位綜合回應： 
    感謝各位與會的建議，有一些疑慮，感謝農會總幹事及段議員已

經先說明了，各位的意見我們這邊都已經紀錄了，綜合意見的重點是

大家對於本區是大里的精華地區，希望農會應發展高經濟及高強度使

用，藉以帶動附近地區繁榮與發展，有關這方面的建議，規劃單位會

跟農會以及建築師團隊討論，如果提高使用強度，可能會需要提供回

饋，包括總幹事提到的街角退縮、停車位以及公益性設施空間的提供，

另外是否須提高容積率可以檢討，這邊會跟農會以及建築師團隊討

論，或許不一定需要增加即可達到目標。 

（十二）  段議員緯宇：（第三次發言） 
    今天是說明會，這邊作一個建議，在基地街廓南側隔達明路就是

商業區，那如果農會專用區可以在這次變更為商業區，以後農會專用

區旁邊的住宅區在下一次的檢討，應該也有機會變更為商業區，才不

會因為只差一個路口，兩邊土地買賣的價格有很大的差異，我想鄉親

應該都有這樣的期待，請列入紀錄。 



七、主持人綜合回應： 
    感謝各位今天的參與，今天的發言與意見都會正式記錄起來，而針

對大家的意見，如果需要民眾認為農會專用區在地方發展應該提供高強

度的使用，將需要提供適度的回饋措施，請中華民國農會、農會委託的

建築師團隊與規劃公司研議相關方案，業務單位也會協助，希望可以促

成地方最大的利益，屆時本府會將意見跟方案一併送市委會及內政部都

委會作為審議參考，如各位對本案還有其他相關意見者，得於公開展覽

期間內以書面載明姓名（名稱）、聯絡地址及建議事項、變更位置理由、

地籍圖說等資料一式 3 份，向本府都市發展局提出意見，俾供本市都市

計畫委員會審議之參考。 

八、散會（上午 11 時） 
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